(Mbgeordneter Sartmann.)

nei; das sind Schlagworte, auf die ich nicht einzugehen ferner eine Neuformung der Arbeitelosenfürsorge. Ich gebente.

(Sehr richtig! bei ben Demofraten.)

ben Antrage und auch dem Antrage Sindermann nicht wo sie abhanden gekommen zu sein scheint.

zuzustimmen, hier in kurzem klarzulegen. Meine Damen und Herren! Der Antrag trägt an sich ein verhältnismäßig harmloses Außere, er spricht nicht von einem Feiertage, sondern von einem Rube- bemerken, er hat davon gesprochen, daß die große Mehre tage. Wir, die Demokraten, find ichon bei der Gin= heit des Bolkes für die gesetliche Ginführung dieser bringung des Antrages davon überzeugt gewesen, daß beiden Ruhetage sei. Mir sind auch Falle bekannt, wo der Antrag lediglich geboren ist aus politischen Gesichts= eine ganze Menge Arbeiter durchaus nicht auf diesem punkten heraus und daß wir icon aus diesem Grunde Standpunkte fteht. den Antrag ablehnen müssen, ohne, wie der lette Redner jagte, zu fürchten, daß wir uns inkonsequent zeigen würden; das ist durchaus nicht der Fall, sondern wir stehen auf dem Standpunkte, daß man aus prinzipiellen Der 1. Mai war — das wurde ja zugegeben — früher Gründen heraus, aus grundsätlichen Gesichtspunkten heraus den Antrag ablehnen muß. Es beweist doch die Rede bes ersten Herrn Begründers, daß es sich wieder barum handelt, einen Klassenkampf unter ben Parteien, ben wir alle ja vermeiden wollen, - wenigstens wir streben 180 danach, ihn zu vermeiden — von neuem heraufzubeschwören. Das würde gar nicht zu umgehen sein, wenn der 1. Mai und der 9. November gefeiert würden mit Reden, wie sie heute Herr Abgeordneter Menke gehalten hat.

(Sehr richtig! bei ben Demokraten.)

Das würde durchaus nicht geeignet sein, einen versöhn= lichen Geist unter Die bis jest sich entgegenstehenden politischen Parteien hereinzubringen.

(Gehr richtig! bei ben Demofraten.)

Ich glaube, unter den Aufgaben, die uns jest ob= liegen, mußte die Sorge um weitere Ruhetage eigentlich in den Hintergrund treten.

(Sehr richtig! bei ben Demokraten.)

meine verehrten Damen und Herren, bas sind die Auf. Die Ruhe soll ja nicht, wie Herr Abgeordneter Kühn

gierigem Kapitalismus gesprochen, von brutaler Tyran= gaben, die uns in erster Linie zu beschäftigen haben, (O) möchte betonen, daß wir ja alle wissen, daß geradezu eine erschreckende Arbeitsunluft eingeriffen ift, tropdem, wie ja alle anerkennen muffen, ziemlich hohe Löhne Ich werbe mich darauf beschränken, die Gründe, welche bezahlt werden. Es muß unser Bestreben sein, die die Demokratische Partei veranlaßt haben, dem vorliegen- Arbeitsluft zu fördern und dort wieder wachzurufen,

(Buruf bei den Unabhängigen: Schaffen Sie nur Arbeit!)

Dann möchte ich bem erften herrn Rebner gegerüber

(Zuruf bei den Unabhängigen: Was will benn bas besagen?)

ein Demonstrationstag für den Achtstundenarbeitstag. Gewiß, das stimmt; der Herr hat aber auch Recht, wenn er sagt, die Minderheit wird behaupten: der Fall ist nun beseitigt, ber Achtstundenarbeitstag ift eingetreten, infolgedessen ift die Feier des 1. Mai hinfällig geworden. Das ist allerdings unser Standpunkt. Da hat Herr Abgeordneter Menke ganz richtig geraten. Run frage ich aber, meine verehrten Damen und Herren, es bleiben naturgemäß bei einem Achtstundenarbeitstag 16 Stunden übrig. Davon rechnet man acht Stunden auf Erholung und acht Stunden auf Ruhe. Man kann ebensogut sieben Stunden auf Erholung und neun Stunden auf Ruhe rechnen. Man follte meinen, das mare auch für den angestrengtest sowohl körperlich als geistig arbeitenden Arbeiter genügend, um ihn für das nächste Tagewerk ausreichend zu fräftigen und zu stärken. Wir muffen und doch bestreben, alle und nur einigermaßen gur Verfügung stehenden Arbeitskräfte von neuem zu sammeln, sie von neuem zusammenzuschließen und sie fähig zu machen, so großen Aufgaben, wie sie uns jett bevor= stehen, gerecht zu werden. Ich glaube, man kann hier, Es liegt uns eine so unerschöpfliche Fulle von Aufgaben um mit den Worten des verstorbenen alten Raisers vor, die uns zu beschäftigen haben. Ich erinnere auch Wilhelm zu reden, wohl mit Recht sagen: "Wir haben an das, was Herr Abgeordneter Lange (Leipzig) kurzlich keine Zeit, mude zu sein." So geht es jetzt dem ganzen bei der Besprechung der Regierungserklärung sagte. Er beutschen Volke. Niemand hat jest Beit, mußig zu gehen. wies auf die wichtigsten Fragen hin, die zunächst zu Niemand ist es ja benommen, zu feiern, wenn er will erledigen seien, und darunter befanden sich in erster Linie Wenn er das in der heutigen Beit mit seinem Gewissen die Sorge für Motstandsarbeiten und Ingangsetzung des verantworten kann, mag er das tun. Es ist noch nicht wirtschaftlichen Lebens. Das tann man unterschreiben, so weit, daß einer zur Arbeit gezwungen werden tann.